



## 寄稿：西九州大学・西九州大学短期大学の窓から

子育て便り

### 「子どもと表現「閉じられる円、頭足人について」

西九州大学短期大学部幼児保育学科 教授 木村安宏

手が前足の役割から開放されて人間の手として機能を獲得するのは、1歳前後です。この頃マーカー、クレヨン、などを持たせ、手を添えてあげると、じきになぐり描きを、楽しむようになります。腕の上下運動により画面に点を「打つ」ことから始まり、それは無秩序な直線や曲線で埋め尽くします。白い紙が汚れていく過程、そのものが興味の対象であり手品のような不思議さを感じているのかもしれませんが。これを（錯画）スクリブルといいます。スクリブルも注意してみると、順序性があり、内側から外側への方向性があります。子どもの運動感覚、身体的リズムからくるものでしょうか。

始めの頃のスクリブルに比べ、目と手の制御がしっかりしたものになってくると、スクリブルは次第にスピードを緩めてきます、そしてスクリブルは単独の円に近いものになってきます。やがて発達段階の一つの節目である「円が閉じる」こととなります（3歳前後）。

子どもが初めて紙の上に閉じられた円、円で区切った時、子どもはその中に高い密度を感じます。円で閉じられた内部はモノになります。

さらに円から腕と脚が生えてきます。この形態はすべて、子どもの絵の専門用語で「頭足人」と呼ばれます。

驚くべきことに世界中の子どもはみな言語、習慣、民族、国籍に関係なく同じ姿の人間を描きます。その人間は頭から腕と脚が生えている姿です。

なぜ、この様な共通性のある姿をとるのでしょうか。頭足人という不思議で神秘的な人間表現を1世紀以上にわたって解明しようと研究者たちは謎解きに挑戦してきましたが、依然として未解明のままなのです。

いろいろな仮説はありますが、決定的な解明はされていません。もし解明されるのであれば、2足歩行を始めたころの人類と呼ばれる人達から受け継いだ記憶や成長の階梯の記録を垣間見ることが出来るかもしれません。